
循序漸進 推展國民國安教育
議員建議統一評核課程 中小幼定時檢視

▲立法會教育事務委員會 「研究推
動國民及國安教育小組委員會」 公
布研究報告。

大公報實習記者徐舒燕攝
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教育線上

研究報告發現，香港很多學生
缺乏民族意識、對國家的歸屬感及
愛國情懷。該委員會主席、立法會
議員梁美芬建議，國民教育應從幼
年開始，在每個學習階段都加強國
家歷史、中華文化、憲法、基本
法、香港國安法、國旗及國徽等學
習元素，並定期檢討課題學習內
容，根據學生學習需要和認知發展
循序漸進地推展國民及國安教育。

梁美芬倡各界合作推動
針對早前有國際賽事發生播錯

國歌事件，梁美芬建議，當局應防
止類似事件再發生，考慮要求參加
國際賽事的香港代表隊所有成員修
讀有關國歌、國徽、區旗、區徽等
的課程。她亦認為不止體育界，各
行各業都需遵守國民及國安法則，
應尊重國家，鼓勵不同界別的持份

者與相關政策局或部門合作推動國
民及國安教育。

該委員會副主席、立法會議員
吳秋北認為，部分專上教育院校只
形式上推行國民及國安教育，沒有
認真及有系統地安排相關課程。例
如，有院校把不大相關的詩詞歌賦
作為國民及國安教育課程材料；抑

或只需學生以選擇題作為評核，並
可多次重考。

吳秋北建議，院校應協助提升
學生對全國事務及國家制度的認知
和理解。例如就推行國民及國安教
育提供清晰劃一的課程文件和統一
的評核方法，供院校跟隨；考慮在
學士學位課程加設憲法、基本法、
香港國安法為必修科目等。

幼園教師須通過基本法測試
下學年起，所有直接資助計劃

學校和參加幼稚園教育計劃的幼稚
園新聘任的教師必須通過《基本法
及香港國安法》測試。吳秋北建
議，教育局應在教師素質方面加強
監察及把關。雖然教師中只有少數
害群之馬，當局應認真跟進投訴教
師專業失德個案，確保下一代不會
受到影響。

本港日益強化國民教育，冀提高青
少年的愛國情懷及對國家的歸屬感。昨
日立法會研究推動國民及國安教育小組
委員會報告指出，很多學生欠缺民族意
識，部分專上院校只形式上推行國民及
國安教育。

有立法會議員建議定時檢視及更新
幼稚園、中小學的國民及國家安全教育
課程，加強相關教師個人素質的把關，
並就院校相關課程提供統一評核方法
等。另外，鼓勵不同界別政策局合作推
展國民及國安教育。

大公報記者 鍾怡、實習記者 徐舒燕
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【大公報訊】記者廖敏烔報道：為
了加強新舊班子的承傳、吸引更多人加
入，教育評議會（下稱：教評會）今年
進行兩大架構改變，分別是增設會長和
榮譽會長，以及增加 「普通會員」 及
「附屬會員」 。教評會本屆執委還計劃
推出文化護照、EdConnect搵工平
台、華夏教育評價聯盟、穗港兩地幼教
交流計劃新項目，推動本港教育發展。

推EdConnect搵工平台
教評會會長何漢權表示，國家 「十

四五」 規劃確立香港為八個重點領域的
發展中心，其中一個是中外文化藝術交
流中心。他指出，中外文化匯聚和積累
是香港的強項，而教育亦可以幫助傳
承、發揮這個優勢。香港雖小，但亦有
很多具備教育、文化氛圍的博物館。教
評會今次將推出 「文化護照」 項目，在
本港派發10萬本中英對照的護照，鼓
勵中小學生多到博物館、藝術館和故宮
參觀。未來，教評會將與教育局合辦
「文化護照獎勵計劃」 ，根據學生的蓋
印次數或觀後感等進行評定獎勵。何漢
權表示，這個計劃最快於10月推出並

全年實行。
除了面向學生的 「文化護照」 ，教

評會還計劃推出面向教育工作者的
「EdConnect」 搵工平台。教評會副
主席陳偉倫表示： 「近年來本地學校最
大的挑戰其實是搵代課和專科老師。」
據悉， 「EdConnect」 將提供自動配
對、篩選條件、安排面試等服務，協助
老師搵工和代課，同時解決學校人手不
足的問題。該平台最快6月底推出，所
有教評會會員均可免費使用。而除了代
課和專科老師，教評會亦提供學校工
友、教練等職位配對服務。

教評會還將進一步推動香港和內地
的教育文化交流。該會與重慶市教育評
估院及澳門中華教學會成立 「華夏教育
評價聯盟」 ，並在第一輪徵集中招收了
122個單位會員和94位個人會員。6月
20日， 「華夏教育評價聯盟成立典禮
暨首屆華夏教育評價專家論壇」 將在重
慶舉行。而在幼兒教育方面，教評會則
計劃未來兩年接待約1000名廣州幼教
同工到港交流，並帶領香港的幼教同工
到廣州進行三天兩晚的互訪，進一步加
強大灣區的教育文化交流。
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▲立法會議員梁美芬建議，國民教育應從幼年開始，並定期檢
討課題學習內容。

將軍澳南橋今起安裝 端午前竣工
【大公報訊】發展局表示，土木工程拓展署今天起吊

運及安裝將軍澳南橋，預計在下周四（6月22日）端午節前
後完成。局方指南橋將橫跨東邊水道，方便市民往來將軍
澳市中心及日出康城住宅區一帶，以及位於東岸旁的康樂
設施。

南橋全長150米，闊6米，是繼將軍澳跨灣大橋後，香
港第二條以S690QL高強度結構鋼材建成的橋樑。發展局指
出，這種鋼材具備超高抗拉強度，可大幅減少所需物料，
令橋樑更輕盈優雅，有利運送及安裝。

資料顯示，立法會財委會在2020年底通過，以3億元在
將軍澳東水道興建新設施，在現有 「北橋」 以外新增多一
條連接將軍澳南跟日出康城的行人天橋── 「南橋」 。據了
解，新橋除了方便將軍澳區內居民往來，亦可讓3000名市
民駐足觀賞將軍澳灣景色。

▲土木工程拓展署今日起開始吊運及安裝將軍澳南橋，把橋樑組件
逐一移到海上原定位置。 電腦模擬圖
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責任編輯：杜樂民

立法會教育事
務委員會轄下成立
研究推動國民及國
安教育小組委員
會。委員會主席梁
美芬及副主席吳秋
北昨舉行記者會，

認為當局應以更積極方式推動國民教
育，又指香港的國民教育現屬 「補
飛」 ，而各大學教授課程時不可 「各自

為政、一盤散沙」 。
推行國民及國安教育，必須劃分

對象，按不同年齡層青少年思想成熟
程度，採取不同教育方法，是一個整
體系統性工程。按青少年不同成長階
段，決定吸收什麼樣的內容，採取什
麼樣的教學方式。對幼兒園及初小學
生傳遞的訊息，不能太多文字，應以
圖案為主，過於概念性的內容，小朋
友未必能理解和吸收。至於高小、初

中、高中及大學生，應按不同文化程
度，設置有針對性的課程。

至於部分專上院校將 「詩詞歌
賦」 作為國民及國安教育內容，離題
之餘亦屬離譜。國民及國安教育才剛
剛開始推動，出現這樣那樣的問題絕
不奇怪，關鍵是如何在政府層面做好
中央統籌，做到按部就班，準確傳遞
國民及國安訊息，而非亂石投林、禾
雀亂飛式推行國民及國安教育。

國民教育要深入細緻

蔡樹文
透視鏡

租置回收單位 將恆常化出售
【大公報訊】房屋委員會資助房屋

小組昨日通過，恆常化出售租者置其屋計
劃回收單位。未來出售租置計劃回收單位
的目標買家定為有綠表資格的人士，以及
特快公屋編配計劃下的合資格申請人。房
委會資助房屋小組主席黃碧如表示，恆常
化出售是因為租置計劃單位很受歡迎。小
組並通過，房委會今年度可供編配公屋單
位估算約24100個，其中約8500個是新
單位，約15600個是回收單位。

經居屋或綠置居計劃出售
黃碧如昨日在會議後表示，對上兩

次租置計劃的出售率分別達100%和
99%，反映需求很大，不少收入不高的
市民都希望擁有自己的居所。過去兩批租
置回收單位售價介乎14萬至123萬元不
等，平均價約為50萬元。

房委會表示，租置計劃回收單位會
透過居屋或綠置居計劃出售，若有關銷售
計劃結束後仍有未售出的租置單位，房委
會會在緊隨其後的特快公屋編配計劃出售
有關單位。考慮到成本效益，會在租置計
劃回收單位累積到一個合理數目後，方在
居屋、綠置居出售有關單位，並沿用現時
租置計劃的定價機制和轉讓限制。為保確
定性，會沿用前兩次銷售計劃的安排，在
整個銷售計劃期間凍結該銷售計劃所推售

租置計劃單位的定價，不按兩年一度的恆
常定價檢討作調整。

黃碧如稱，出售租置單位不影響公屋
資源，因為買家就是住在該公屋單位的市
民，或是正在輪候公屋的市民，他們若購
買租置單位，就不用輪候公屋。她稱有委
員在會上表達擔心出現炒賣情況，但她稱
根據經驗，租置單位交易宗數不多，炒賣
現象罕見。

資助房屋小組昨日並通過2023/24年
度的公屋編配估算，年內可供編配的
24100個單位中，18000個將編配予公屋
申請者，當中1800個供編配給 「配額及
計分制」 下的非長者一人申請者。房委會
並預留300個單位安置受清拆影響的居
民，另備200個單位安置受重建影響的居
民。3700個單位預留作各類調遷用途、
900個單位予體恤安置類別，另為公務員
公共房屋配額計劃預留1000個單位。

房委會於2022/23年度實際編配了
30888個公屋單位，較原先估算多
11.9%，主要是受疫情影響，令前一年
度公屋租戶紓緩擠迫調遷計劃和改善居住
空間調遷計劃部分揀選單位程序和入伙手
續，延至該年度進行。部分2021/22年度
的新單位，如皇后山邨部分單位，也因疫
情而未能在去年3月底前入伙，有關數字
遂於2022/23年度反映。

成功抗毒獲贈小黃鴨
保安局禁毒處的禁毒資訊天地昨日（16

日）設置了禁毒遊戲供市民免費參與，完成
「抗毒任務」 即可獲得小黃鴨一隻。昨日未到
午飯時間，已有大批市民排隊參加，人龍伸延
至禁毒資訊天地門外。禁毒資訊天地準備的約
1000隻小黃鴨於兩小時內已派發完畢。坐落
於金鐘道政府合署低座頂層的禁毒資訊天地以
「破繭而出」 為設計主題，象徵蛻變及轉化，
場館設多項互動多媒體設施和裝置，包括動感
遊戲和顯示毒害的人體影像裝置，市民除了可
參觀展覽外，亦可參與導賞及其他禁毒活動，
均費用全免。
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